



2022

2022 a été, à bien des égards, une année singulière. Elle fut un point de bascule pour certains, brutale ou accablante pour d'autres. **En France, les crises successives ont fragilisé encore davantage les plus vulnérables** — personnes âgées, isolées, malades ou en situation de handicap, étudiants, familles monoparentales... tandis qu'aux portes de l'Europe, l'inimaginable se produisait.

Plus que jamais, nous avons pris conscience de notre propre vulnérabilité, et surtout de l'absolue nécessité de rester solidaires, quoi qu'il arrive. **Car face aux crises, la puissance du collectif est notre plus grande force.**

Alors grâce à votre soutien, à l'engagement de nos bénévoles, à l'expertise de nos équipes, nous avons répondu à l'urgence, en adaptant nos dispositifs, en mobilisant rapidement nos volontaires et en apportant une écoute et un soutien bienveillants.

En France, nous avons continué sans relâche nos actions, pour aider chacun et chacune à traverser l'épreuve de la maladie, de la précarité, du grand âge, du handicap ou encore de l'exil.

À l'heure où le conflit en Ukraine perdure, où la précarité précipite toujours plus des familles dans la détresse, où les effets du dérèglement climatique s'accroissent, nous agissons à vos côtés pour sauver, préparer, former, et surtout nourrir l'esprit de solidarité et d'entraide des jeunes générations.

Alors une fois encore, je vous remercie du fond du cœur de faire vivre la solidarité, sous toutes ses formes.

Philippe Da Costa
Président de la Croix-Rouge française

NOS ACTIONS BÉNÉVOLES ET NOS ÉTABLISSEMENTS AU SERVICE D'UNE SEULE ACTION :

LUTTER CONTRE TOUTES LES VULNÉRABILITÉS

Les différents secteurs d'activités de la Croix-Rouge française ont l'ambition commune de contribuer, de manière coordonnée et complémentaire, à assurer une présence territoriale en France et à l'international.

1/ Nos établissements et nos instituts de formation

Les actions menées par l'ensemble des salariés des établissements, services et instituts à but non lucratif, de la Croix-Rouge française sont financées principalement par les fonds versés par l'assurance maladie, les autres régimes de protection sociale, l'État et les collectivités, dans le cadre des politiques sanitaires et sociales. **L'activité des établissements a généré 1 234,9 M€ de produits d'exploitation en 2022.**

Nos formations sanitaires et sociales

Première institution privée du secteur médico-social et sanitaire en France, nous avons accompagné 98 336 professionnels du secteur sanitaire et médico-social tout au long de leur parcours. 17 879 personnes ont suivi une formation professionnelle qualifiante et certifiante au sein de nos **12 centres régionaux de formations sanitaire et sociale et nos 162 sites de formation en métropole et en outre-mer.**



2/ Notre action caritative

Dans les domaines de l'action sociale, de l'urgence et des opérations secouristes, des formations aux premiers secours et au secourisme, les actions sont menées par les 70 521 bénévoles de l'association au sein de nos 1 059 implantations locales partout en France. **En 2022, les subventions publiques, les produits des prestations associatives vendues (postes de secours, formations aux gestes qui sauvent, produits divers, etc...) et les produits issus de la générosité du public financent nos actions à hauteur de 231,7 M€.**



Les camions « Croix-Rouge au coin de la rue » pour prendre soin de la santé des plus précaires.

Le contexte sanitaire et social particulièrement dégradé que nous traversons fragilise encore davantage les personnes en situation de précarité. Parce que personne ne doit renoncer à sa santé faute de moyens, la Croix-Rouge française a lancé en 2022 les camions « Croix-Rouge au coin de la rue ». Ce projet, co-construit avec les services publics et des services privés comme Europe Assistance, a pour objectif de répondre aux besoins en matière de santé et d'accès au droit de 4 000 personnes mises à l'abri dans des hôtels et de milliers d'étudiants. Les véhicules médicalisés sillonnent les Hauts-de-Seine et stationnent 15 jours à chaque point de chute.

INTERVENIR EN URGENCE PARTOUT OÙ ON A BESOIN DE NOUS

MISSIONS FRANCE

Incendies en Gironde : 200 volontaires mobilisés

En juillet 2022, la Gironde a été frappée par des incendies dévastateurs. Chaleur et vents changeants ont attisé les flammes : 20 800 hectares sont ainsi partis en fumée en moins de 8 jours. **Au total, 200 volontaires sont venus prêter main forte aux pompiers**, forces de l'ordre, armées, et acteurs associatifs, pour mettre en sécurité la population, héberger les personnes évacuées, les rassurer et les aider à rentrer chez elles une fois les périmètres sécurisés.

Nos secouristes fidèles au poste

Nos secouristes bénévoles sont intervenus à l'occasion d'événements, de rassemblements, mais aussi lors de missions d'urgence du quotidien. **Toutes ces actions ont permis d'accompagner 64 430 personnes en 2022 et ont mobilisé 8 000 bénévoles secouristes.**



23 070 personnes ont été initiées aux premiers secours (IPS)



48 548 personnes ont été formées à la prévention et aux secours civiques de niveau 1 (PSC1 et e-PSC1)



Journée Mondiale des Premiers Secours 2022 : il n'y a pas d'âge pour sauver des vies !

Seule 40 % de la population est formée aux gestes de premiers secours. Pour que les plus jeunes adoptent le plus tôt possible les bons réflexes, nous avons dédié la Journée mondiale des premiers secours aux enfants et aux adolescents, et encouragé le développement des formations en milieu scolaire.

Action sociale

Avec l'accroissement des inégalités partout sur le territoire, et la fragilisation de nouveaux publics par la crise, **nos équipes ont accru leur activité aussi bien dans les territoires hyper-ruraux que dans les quartiers prioritaires pour améliorer le quotidien des plus précaires, lutter contre l'isolement social des personnes âgées ou marginalisées, et accompagner les parents dans les difficultés qu'ils peuvent rencontrer.** Elles ont également poursuivi au quotidien, partout en France, leurs autres actions auprès des personnes fragiles : inclusion sociale, accès aux droits fondamentaux, rétablissement des liens familiaux (1 200 nouveaux dossiers ouverts par nos services), plateforme de téléphonie sociale, etc.



760 unités d'aide alimentaire



62,5 millions de repas distribués



22% d'augmentation du nombre de personnes accueillies



452 000 personnes accompagnées

OURAGAN FIONA

Après la tempête, l'aide humanitaire

Dans les Caraïbes, 2022 a été marquée par deux ouragans majeurs : **Ian et Fiona**.

La tempête tropicale Fiona a durement frappé la Guadeloupe, balayant derrière elle le sud de Basse-Terre et mettant en péril la vie de milliers d'habitants.



140 000 personnes privées d'eau courante



10 000 personnes n'avaient plus d'électricité.

Pour pallier cela, la Plateforme d'Intervention Région Amériques Caraïbes (PIRAC) a ainsi assuré la distribution de **27 000 litres d'eau**. 76 bénévoles étaient également sur tous les fronts pour aider les différentes communes touchées.



Dès qu'une catastrophe naturelle (inondations, incendies de forêt, tempêtes), industrielle ou sanitaire se déclare en France, la Croix-Rouge déploie, grâce à vous, ses volontaires pour secourir les populations sinistrées et leur permettre de se relever.

MISSIONS À L'ÉTRANGER

Partout dans le monde, la Croix-Rouge déploie, grâce à vous, ses volontaires non seulement pour secourir les populations sinistrées, mais également pour permettre au plus grand nombre de se préparer et d'accroître leur résilience.

Dans l'œil du cyclone Batsirai

Au début de l'année 2022, le cyclone tropical Batsirai entraînait sur son passage des dégâts considérables sur l'île Maurice, La Réunion et Madagascar. La Plateforme d'Intervention Régionale de l'Océan Indien (PIROI) de la Croix-Rouge française a activé immédiatement son dispositif de réponse en envoyant 87 tonnes de matériel humanitaire.



173 projets en cours



309 ERU (équipes de réponse aux urgences) en réserve.



728 collaborateurs nationaux



En Afrique, la crise de la faim s'aggrave en silence

Pas moins d'une vingtaine de pays sont aux prises avec la crise alimentaire de ces dernières décennies.

- **Au Niger**, nous appuyons la prise en charge des enfants souffrant d'amaigrissement sévère.
- **En Mauritanie et au Tchad**, nous renforçons la prévention sur la malnutrition auprès des communautés.
- **Au Cameroun**, nous aidons les femmes et les enfants pour un meilleur accès à la santé.



9 306 426 bénéficiaires



21 pays d'intervention

CRISE UKRAINIENNE : LA CROIX-ROUGE FRANÇAISE RESTE MOBILISÉE !

Le 24 février 2022, le cours de l'histoire a changé, plongeant l'Ukraine dans la sidération et l'effroi. Depuis les premières heures du conflit, c'est une mobilisation de solidarité internationale sans précédent qui s'est mise en marche, au nom de l'humanité. L'ensemble du Mouvement international se met en action, avec quatre objectifs :

- L'action humanitaire en Ukraine et dans les pays limitrophes
- Le rétablissement des liens familiaux
- L'hébergement et l'accueil de réfugiés en France
- L'appel au respect du droit international humanitaire.

Nos actions en 10 dates clés



Grâce à la générosité exceptionnelle des donateurs, des entreprises et des collectivités, nous avons pu collecté plus de 100 millions d'euros, Merci !

Premiers secours psychologiques : une nécessité absolue !

Pour venir en aide aux Ukrainiens en grande détresse psychologique, la Croix-Rouge française a finalisé un module de formation aux Premiers Secours Psychologiques et a ainsi pu former ses volontaires à une meilleure prise en charge des victimes.



La lutte contre la traite des êtres humains

Les réfugiés ukrainiens, majoritairement des femmes, des enfants, des personnes âgées ou en situation de handicap, sont surexposés aux risques de traite des êtres humains. La Croix-Rouge française a donc mis en place un projet destiné à identifier les potentielles victimes, et les orienter au plus vite vers les acteurs spécialisés.

En France : accueillir et protéger les Ukrainiens exilés

Dès le début du conflit ukrainien, une arrivée massive et désordonnée de populations fuyant le territoire ukrainien s'est faite de manière simultanée sur différents lieux. La Croix-Rouge française a été sollicitée par certaines préfectures pour assurer un dispositif d'accueil humanitaire.



Croix-Rouge Bonjour : 3 plateformes de soutien aux personnes déplacées

Dès l'annonce du conflit, un centre de ressources national, « Croix-Rouge Bonjour », a été mis en place pour fournir un maximum d'éléments de réponse à cette crise.

- Une plateforme logistique pour approvisionner les délégations en matériel de première nécessité.
- Une plateforme téléphonique pour faciliter l'accès des réfugiés aux services de la Croix-Rouge française.
- Une plateforme numérique pour informer, accueillir et orienter.

- 673 000** chèques d'accompagnement personnalisés distribués en France
- 4 840** bénévoles engagés en France
- 3 000** tonnes de matériel humanitaire envoyées en Ukraine
- 900 000** kits d'urgence confectionnés et envoyés en Ukraine

L'EMPLOI DE NOS RESSOURCES ET L'UTILISATION DES FONDS

82% des ressources, soit 1 388,3 M€, ont été affectées aux missions sociales de la Croix-Rouge française.

➤ 1 287,3 M€ octroyés aux missions en France, principalement dans les secteurs sociaux.

➤ 101 M€ attribués aux missions à l'étranger.



- Concours publics : 666,3 M€
- Subventions d'exploitation : 422,9 M€
- Autres produits divers de gestion courante : 251,4 M€
- Ressources collectées auprès du public : 231,7 M€
- Utilisation des fonds dédiés antérieurs : 58,7 M€
- Reprise de provisions : 52,9 M€
- Quote-part des subventions d'investissement virées au compte de résultat : 8,5 M€
- Déficit de financement : 71 M€



- Missions : 1 388,3 M€
- Reports en fonds dédiés de l'exercice : 146,6 M€
- Frais de fonctionnement : 80,8 M€
- Dotations aux provisions : 63,9 M€
- Frais de recherche de fonds : 19,9 M€

VOS DONS EN ACTIONS

En 2022, le montant total des ressources collectées auprès du public (dons, legs et mécénat entreprises) et de la valorisation du bénévolat s'est élevé à 621,9 M€, soit :

- 231,7 M€ de dons, legs et autres libéralités.
- 390,2 M€ de valorisation de contribution volontaire en nature, ressource indispensable au fonctionnement de la Croix-Rouge française.

Les ressources financières collectées auprès du public

93,2 % des sommes reçues, soit 215,9 M€, sont issues des dons affectés et non-affectés. Les legs, donations et assurances-vie ont représenté 6,8 % (15,9 M€) des ressources qui nous ont été généreusement confiées.

L'emploi des fonds collectés auprès du public

76 % des fonds reçus ont été directement affectés aux missions sociales de la Croix-Rouge française. Les frais de fonctionnement de nos structures ont représenté 11,3 % du budget et les frais d'appel à la générosité du public, 12,7 %.

L'ÉQUILIBRE FINANCIER DE LA CROIX-ROUGE FRANÇAISE

Ce bilan montre la situation patrimoniale de la Croix-Rouge française au 31 décembre 2022. Il détaille à l'actif de ce que l'organisme possède et au passif les ressources qu'il a mobilisées pour financer cet actif.

ACTIF (en M€)	31 décembre 2022	31 décembre 2021
Actif immobilisé	532,1	544,3
Actif circulant	819,8	675,5
TOTAL	1351,9	1219,8

PASSIF (en M€)	31 décembre 2022	31 décembre 2021
Fonds propres	413,9	420,5
Fonds reportés et dédiés	250,4	162,5
Provisions	152,4	124,0
Dettes	535,2	512,8
TOTAL	1351,9	1219,8

POLITIQUE DE RÉSERVES

Les réserves représentent l'ensemble des fonds finançant l'organisation Croix-Rouge française. Pour le modèle économique caritatif, les réserves correspondent à une année d'activité afin d'assurer la continuité du service et de satisfaire aux engagements pris par l'association. Pour le modèle économique des établissements, les réserves sont conformes aux prescriptions des financeurs publics.

LE DON EN CONFIANCE

Le Don en Confiance, organisme à but non lucratif ouvert à toutes les causes d'intérêt général, exerce la mission de contrôle de l'appel public à la générosité basé sur des principes de transparence, de recherche d'efficacité, de probité et désintéressement, et de respect des donateurs, personnes physiques ou morales. En 2019, la Croix-Rouge française a obtenu le renouvellement du label du Don en Confiance.



VOTRE CONFIANCE, NOTRE TRANSPARENCE.

La majorité des informations de L'Essentiel 2022 est issue du rapport annuel et des états financiers 2022. Ces états sont révisés et certifiés par les commissaires aux comptes (Mazars).

Ils sont disponibles :

- sur le site Internet de la Croix-Rouge française : www.croix-rouge.fr
- ou obtenus sur simple demande écrite à l'adresse suivante :

Croix-Rouge française - Service relation donateurs
75678 Paris Cedex 14 - E-mail : donateurs@croix-rouge.fr

